

MEDECINE PRATIQUE

La constipation habituelle d'origine spasmodique son traitement

PAR

R. ROMME

La constipation habituelle est produite, dans l'énorme majorité des cas, par l'atonie de l'intestin. Ce fait est aujourd'hui si bien établi, que lorsqu'un malade vient se plaindre de constipation habituelle et accuser toute une série de symptômes morbides qui en dépendent, on lui donne un traitement destiné à secouer l'inertie de son intestin, et dont le massage, l'hydrothérapie froide, générale ou locale, les lavements froids et un régime alimentaire particulier, forment la base. Cette pratique réussit quand la constipation habituelle, comme c'est ordinairement le cas, dépend de l'atonie de l'intestin. Mais il arrive aussi, dans quelques cas, rares il est vrai, que le traitement, si rationnel et correspondant si bien aux conditions pathogéniques, échoue et aggrave même la situation, surtout quand, pour appuyer les effets qui se font attendre, on lui adjoint les purgatifs. On essaie alors autre chose, un peu au hasard des diagnostics qui se succèdent, et, finalement, le malade est classé dans la catégorie des "constipés réfractaires."

Or, d'après M. Carl Kraus et M. Anton Bum, qui se sont simultanément occupés de ces cas énigmatiques, la constipation "réfractaire" serait moins réfractaire qu'on ne le pense et céderait même aisément à un traitement basé sur la connaissance exacte des causes de cette constipation. Tous les deux ils admettent que celle-ci est d'origine nerveuse et tient à un état spasmodique du gros intestin, d'après la terminologie de M. Kraus, à un état d'hypertonie, d'après celle de M. Bum. L'hypertonie étant l'opposé de l'atonie, il est donc tout naturel que le traitement dirigé contre l'atonie de l'intestin aggrave régulièrement la constipation qui dépend d'un état spasmodique.

Il importe donc au praticien de savoir reconnaître cette constipation d'origine spasmodique. Elle se présente, du reste, avec des caractères qui permettent d'en faire le diagnostic, une fois que l'attention est éveillée, et d'instituer un traitement pathogénique qui fait disparaître cette constipation "réfractaire".